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□新重庆-重庆日报记者 崔曜

“绝不放弃的，不只是生命，更有至
臻至纯的人性。一个不完美的生命，两
颗富足的心，35年朝朝暮暮，浓于水的
真情，分不开的血脉——凡人有爱感天
地。”在2023年度“感动重庆十大人物”
颁奖典礼上，给“环卫夫妇”陈正群、赵
良铭的颁奖词，让在场观众无不动容。

57岁的陈正群是渝中区菜园坝街
道珊瑚湾红帆物业服务中心环卫清洁
队长，她的丈夫赵良铭是渝中区环境卫
生管理服务中心菜园坝环卫所退休工
人。

1988年冬的一天，重庆罕见地下
了一场雪。当天，陈正群下楼买菜时，
遇到了堂哥。“三妹，你看这个娃，能不
能养？”堂哥叫住陈正群，一边说话一边
将一个襁褓里的孩子递给她瞧。厚厚
的襁褓里，还放着药品和奶瓶。

陈正群心一软，便把孩子抱回了
家。看着哭声微弱的婴儿，赵良铭也心
软了。这一“心软”，陈正群夫妇便当了
这个孩子35年的爹妈——夫妻俩决定
共同抚养孩子，并给孩子取名叫赵波。

随后，夫妻俩立即把孩子送到医院
就诊。很快，医院的诊断书出来了，结
论十分残酷：哮喘、癫痫、漏斗胸，先天

“智力残疾”。
任何一项的治疗费用，都足以压垮

这个本不富裕的家庭。城里治不起，陈
正群夫妻俩就决定陈正群独自带着赵
波回璧山农村老家，一边求医一边种
地，赵良铭则留在城里靠打零工等增加
收入，维持赵波的治疗费用。

1995 年，陈正群生下了女儿娇

娇。此时，经过7年治疗，儿子赵波的
癫痫已经治愈，哮喘逐渐好转，认知也
有所提升，一家四口遂返回渝中区生
活。

陈正群向社区申请成为一名环卫
清洁工人，一边照顾孩子，一边扛起买
菜做饭、缝补洗涮等家务。让陈正群感
到欣慰的是，自己做保洁时，赵波也会
跟着自己帮忙铲垃圾、搬运垃圾桶，做
些协助工作。

随着陈正群夫妻年事渐高，夫妻俩
的爱心之举开始逐步转移到了他们的
女儿娇娇身上。颁奖典礼现场，娇娇
说：“从小看见爸爸妈妈为哥哥操心操
劳，很心疼，现在爸妈老了，哥哥年纪大
了，重担也该交到我身上了，但是我不
怕，有我在，我也会照顾好哥哥，只要一
家人在一起！”

□新重庆-重庆日报记者 廖雪梅

连接渝中区红岩村和江北大石坝
的红岩村大桥，因为两座方形拱门飞架
江水之上，桥墩中空部分造型独特，画
面魔幻，被网友誉为“重庆之门”“重庆
之眼”。每当天气晴好，前来打卡的人
络绎不绝。

打卡“重庆之门”，哪个位置拍照最
为合适？最近，多次来重庆的北京游客
刘先生给出了建议：北滨路上的听风江
滩。

“听风江滩位于北滨路洋炮局段，
这里风景优美，无论是骑行、散步，还是
拍照，都能给人惊喜。”他说。

刘先生提及的北滨路洋炮局段，今
年元旦才完成治理提升对外开放。之
所以叫洋炮局段，是因为这里邻近重庆
军工主题文创园——洋炮局1862文创
园项目，园内保留有大量老车间、老厂
房，正围绕中国近代最早兵工厂——上
海洋炮局的历史沿革，打造年轻活力派
文创街区。

洋炮局段是否如网友所说“风景这
边独好”？记者近日来到1862码头（即
忠恕沱码头）进行了打探。

从1862码头的台阶往下走，一棵
粗壮的黄葛树矗立江边，格外醒目。江
畔，枯黄的兰尾草在风中摇曳，与碧绿
的江水形成鲜明对比。虽然是冬天，江
风并不刺骨，前来游玩的市民还不少。

站在1862码头远眺，左前方嘉华
大桥和超高层建筑陆海国际中心的雄
姿让人震撼，右边的红岩村大桥则给人
以强烈的色彩冲击，让人感叹重庆桥梁
的巧妙设计和立体城市的迷人风采。

从1862码头往上走，就是洋炮局
段的主道路——一条红蓝色相间的滨

江慢行道。沿着慢行道走数百米，便
可以看到红岩村大桥的最佳打卡地之
一——听风江滩观景平台。站在观景
平台上打望，红岩村大桥桥墩的大片即
视感扑面而来。

“听风江滩的地理位置和景观效果
都好，拍摄难度也不大，已成为北滨路
上最为热门的摄影点之一。”江北区城
建公司相关负责人介绍。

沿着滨江步道继续前行，记者来到
洋炮局段的另一个景点——刚完工的
巴人汲水公园，公园里实景打造并还原
了《巴人汲水图》。创作于1938年的
《巴人汲水图》，展现了重庆人民辛勤劳
作的抗争精神，被誉为徐悲鸿最具时代
精神的代表作。

巴人汲水公园内最为抢眼的风景，
还有山坡上悬挂的小瀑布。与常见的
飞流直下的瀑布不同，这个瀑布穿越曲

折的地形，形成了四五道更小的水体，
让周边风景显得活泼、灵动。瀑布下方
有汪小水潭，水潭旁边有老榕树。榕树
下方，红梅和映山红开得正艳，为萧瑟
冬日平添了几分明媚色彩。

沿着巴人汲水公园的台阶往上走，
可到达徐悲鸿美术馆。徐悲鸿美术馆
所在的江北区大石坝街道石家花园，是
一座中西结合，集书法、石刻、建筑艺术
于一体的园林式建筑，原为重庆著名富
商石荣廷私宅，有近100年历史。游客
在美术馆里不仅可以欣赏到大师原作，
还可以观看重庆青年艺术家的作品。

江北区住房城乡建委相关负责人
介绍，北滨路洋炮局段治理提升项目起
于金源路，止于水滨路，全长5.2公里，
项目以生态涵养与修复为主，结合军工
文化遗产，构建活力文创江湾，主要实
施内容包括码头还绿、垂直挡墙覆绿、

滩涂治理、桥下空间改造、步道贯通、特
色文化等。

该项目完工后，和盘溪河入江口片
区治理提升工程项目相连，把高家花园
大桥下方的滨江步道与石门大桥、嘉华
大桥下方的步道串联起来，进一步提升
了北滨路“颜值”“气质”，为市民和游客
休闲、娱乐提供了更多滨水活力空间。

北滨路洋炮局段：

“打卡”红岩村大桥 风景这边独好

2023年度“感动重庆十大人物”

赵良铭、陈正群。
记者 崔力 摄/视觉重庆
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“环卫夫妇”陈正群、赵良铭：

不离不弃抚养患病弃婴35年

打卡攻略：自驾至忠恕沱码头或坐
轨道交通5号线到大石坝站经3A出口
步行前往1862码头—听风江滩观景平
台—巴人汲水公园—徐悲鸿美术馆。
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□新重庆-重庆日报记者 周松

“特供酒”？假的！
近日，记者从武隆区公安局获悉，

近期，在公安部统一指挥下，重庆公安
机关成功破获涉及五省市的特大制售

“特供”假酒案，抓获涉案人员53名，捣
毁“特供”假酒“产、销、储”窝点12个，
现场查扣“民航特供酒”“世博会专供
酒”等“特供”假酒8796瓶，“特供”假酒
包材180余种、85万件，查明实际销售
金额2000万余元，彻底摧毁了这个辐
射全国的“特供”假酒犯罪团伙。

“我在网上买到一件假酒！”2021
年5月，我市一企业负责人向公安机关
报案称，自己通过网络购买了一件白
酒，拿到之后却发现可能是假酒。

市公安局打假总队发现，该线索背
后可能存在涉及全国多地的假酒制售
网络，于是联合武隆区公安局成立专案
组开展深入调查。随着调查不断深入，
专案民警发现涉案团伙生产销售的大
量假酒并不是常见假酒，而是标识党政
军机关“特供”“内供”字样、假冒高端知
名品牌的假酒。

经查，犯罪嫌疑人陈某、曹某原是
一家公司的同事，2015年离职成立公
司创业。一个偶然的机会，陈某在与白
酒从业人员的交流中获悉，各类“特供”
假酒“很有市场”。于是陈某、曹某等人

联系上假酒中介杜某、胡某、万某，搭建
窝点开始生产销售假酒。

“他们将客户精准定位为‘中年’
‘男性’‘中小企业主’‘社交需求高’等
人群。”办案民警介绍，为了铺开销售网
络，陈某等人雇佣了多达数十人的销售
团队，批量购买电话卡、注册微信号，将
微信头像设置为年轻女性，通过时不时
发送女性语音信息、发布生活类朋友圈
等来物色客户。

2022年1月，专案组将非法制售
“特供”假酒的犯罪网络基本摸清，收网
时机成熟。随后，在公安部统一指挥
下，专案组在四省市开展第一波次集中
收网行动，全面摧毁了犯罪主体网络，
捣毁“产、销、储”窝点9处，现场查扣涉
案“特供”假酒8796瓶，起获一大批电
脑、假酒灌装设备等作案工具以及话术
本、供销电子数据、账单等。

同年4月，专案组顺线追击，针对
该案的包材供应源头目标及窝点，分别
在市内及外省开展第二、第三波收网行
动，捣毁假酒包材“产、销、储”窝点3
处，现场查扣“特供”假酒包材180余种
共计85万余件、非法商标标识240万
余枚。至此，该犯罪团伙被全部摧毁。

办案民警提醒，“特供”假酒成本每
瓶仅50元左右，卖价却高达600元至
800元。希望广大消费者提高警惕，不
要被虚荣心蒙蔽而上当受骗。

“特供酒”？假的！
武隆公安机关破获特大制售假酒案

做好绿色金融大文章 为“绿发展”添足“金动力”
中国银行重庆市分行

发展绿色金融，是
推动绿水青山向金山银
山转化、促进高质量发
展的必然要求，也是践
行金融工作政治性、人
民性的具体举措。

聚焦中央金融工作
会议提出的“五篇大文
章”，中国银行重庆市分
行深入践行“绿水青山
就是金山银山”理念，全
面对接重庆绿色金融改
革创新试验区建设，推
动中国银行总行与重庆
市政府签订的绿色金融
战 略 合 作 协 议 落 深 落
细，通过完善管理架构、
优化制度流程、丰富绿
色金融产品、加大绿色
信贷支持、强化绿色运
营、优化绿色金融服务
等方式，为助力社会经
济绿色低碳转型增添金
融动能。

完善服务机制
助力实现“双碳”目标

近年来，中国银行重庆市分行始终将碳达峰碳
中和目标与全行发展全局紧密结合，成立绿色金融
委员会，形成“管理层+专业团队”的两层绿色治理
架构，持续完善“1+1+N”政策体系，制定绿色金融
工作方案，推动绿色金融业务实现跨越式发展。作
为市绿金委小组成员，该行还积极参与绿色小微企
业认定标准、绿色认定标准数字化实验室两项工
作，助力出台区域标准，支持数字化创新。

同时，中国银行重庆市分行加快信贷结构绿色
调整，持续做好客户环境、社会和治理风险（以下简
称“ESG风险”）管理、绿色机构建设等工作。持续
加强机构建设和自身绿色运营管理，推动形成覆盖
一级分行、二级支行和三级网点的绿色机构建设体
系，建成集团级绿色金融示范机构1家，重庆市首
批绿色支行1家，绿色金融特色网点11家。连续3
年开展运营环境信息盘查工作，自觉降低建筑、办
公、出行、餐饮等运营活动所产生的能源消耗和资
源浪费。

在不断完善体制机制建设的基础上，该行持续
构建多层综合服务体系。针对个人推出绿色信用
卡分期、绿色住房按揭、绿色理财及绿色经营性贷
款等，针对企业推出绿色+贸易融资、绿色+债券投
资、绿色+资产管理、绿色+碳市场等产品，形成了

“中银绿色+”金融产品与服务“超市”。
截至2023年末，中国银行重庆市分行绿色贷

款余额折人民币较年初增加超过158亿元、增速超
过50%；绿色贷款占比较年初提升近5%。

聚焦重点项目
有力保障可持续发展

隆冬时节，寒意正浓，位于两江新区的华能
两江燃机电厂二期项目建设却如火如荼，充满

“速度与激情”。自2022年9月两江新区气候投
融资国家试点启动后，华能重庆两江燃机发电有
限责任公司（以下简称“华能两江燃机”）二期项
目被纳入国家气候投融资项目库，并成为成渝地
区双城经济圈碳达峰碳中和联合行动重大能源
项目之一。目前，二期主厂房的全部地下施工已
基本完成。

项目落地见效，离不开金融支持。通过积极
开展融资对接，中国银行重庆市分行与华能两江
燃机签订了3亿元的项目前期贷款合同。“去年4
月，收到中行拨付的1.2亿元项目建设资金，极大
保障了项目初期的资金需求。”据华能两江燃机
相关负责人介绍，该项目建成后，将显著增强重
庆市内电源“兜底保供”能力。

近年来，中国银行重庆市分行积极运用“长
江绿融通”系统，围绕绿色低碳项目、碳减排支
持工具项目、成渝地区双城经济圈等重点绿色项
目，充分运用贷款、发债等多种融资手段，加大
绿色金融对接服务力度，切实将绿色金融践行到
实处。

为支持基础设施绿色升级，该行向重庆轨道
交通、广阳湾智创生态城、长江大保护等基础设
施、生态环境保护重点项目建设提供资金支持。
2023年，该行基础设施绿色升级贷款、生态环境
产业贷款新增超64亿元，贷款余额超295亿元。

此外，该行大力支持绿色能源信贷需求，为
风电、光伏、生物质能发电等清洁能源产业提供
资金支持，积极支持能源转型，助力渝东北、渝
东南等地清洁能源产业发展。2023年以来，该
行已为相关项目提供贷款超31亿元。

伴随着一个个重大项目的落地生效，中国银
行重庆市分行正一步步推动巴渝大地走向绿色
低碳高质量发展的快车道。

坚持精准赋能
助力打造现代化产业体系

去年9月，中国银行重庆市分行作为联席主
承销商，支持长安汽车金融首期5亿元个人汽车
抵押贷款绿色资产支持证券（ABS）成功发行。
值得注意的是，这是西南地区首单绿色车贷
ABS项目。“此次发行入池基础资产均为新能源
汽车贷款，获得了国内绿色债券权威认证机构联
合赤道环境评价股份有限公司绿色债券评估最
高‘G-1’等级。”该行相关负责人表示。

作为“33618”现代制造业集群体系的三大主
导产业集群之一，智能网联新能源汽车产业是新重
庆建设“制造强市”的中流砥柱。中国银行重庆市

分行这一举措，既是积极发挥“商行+投行”优势、
推动绿色债券业务创新的具体体现，更是赋能新能
源汽车产业发展、多渠道支持重庆加快构建现代化
产业体系的重要实践。

据悉，该行一方面主动出台新能源汽车授信
政策；另一方面建立绿色贷款快速审批通道，大
力提升新能源汽车投放，积极与理想、蔚来、极
氪、零跑、智界等 24个品牌经销商开展金融合
作。

为进一步推动“33618”现代制造业集群体系
打造，中国银行重庆市分行还注重大力推进数字
经济与工业深度融合，借助数字化手段促进扩大
市场渠道，带动产品市场拓展。该行聚焦重百电
器、京东、苏宁、天猫等重点企业，借助商户分期
等新方式加大绿色家电消费，不断激发消费升级
新动能。

一笔笔金融贷款，一项项服务创新，“贷”动
了一方经济的发展活力，也成就了山清水秀美丽
之地的高质量发展之路。下一步，中国银行重庆
市分行将继续开展绿色金融的探索与实践，在信
贷投放、产品创新、政策支持等多方面不断发
力，助力绿色产业做大做强，做好绿色金融“大
文章”。

郭浩蓝

中行重庆市分行高质量服务实体经济系列报道③

□新重庆-重庆日报记者 周松

2月4日上午，市委书记袁家军以
“四不两直”方式暗访居民住宅小区高
层楼栋消防安全。在渝北区纳帕溪谷
小区，袁家军看到有部分住户仍安装了
防盗窗网，并在楼栋天台发现住户栽种
的蔬菜挤占公共空间，存在安全隐患。
袁家军指出，不规范的防盗门窗设置会
影响消防救援和火灾逃生，要深入细致
排查，对不合规情况立查立改；要求相
关单位采取有效措施，及时消除“空中
菜园”造成的安全隐患。纳帕溪谷小区
存在的安全隐患消除了吗？2月6日，
记者对此进行了追踪。

纳帕溪谷小区有4栋居民楼，均
为32层的高层住宅。当日上午9点

45分，记者来到小区3栋楼顶天台，街
道、社区和物业的工作人员带着铲子、
小推车等工具正在清理“空中菜园”。
只见天台上摆放着数十个大小不一的
泡沫箱、长方形花盆或塑料筐，里面均
装满了泥土，居民就是用这些在楼顶
种起了菜。

不到一个小时，工作人员就将泥土
堆放到了一起，将泡沫箱等器物先行搬
离现场，随后又用编织袋将泥土装好转
运，直到当天下午才全部运完。

小区物业负责人告诉记者，该小区
于2010年左右建成入住，物业曾对“空
中菜园”进行过清理，但由于居民不配
合，清理工作一直不顺利，还出现过清
理后居民再次复种的情况。

4日当天，街道和物业对种菜的居

民进行了走访，告知其楼顶种菜的安全
隐患，最终赢得了居民的理解。“今后我
们将加强管理，常态化保持楼顶种菜问
题不再发生。”物业负责人说。

对部分住户安装防盗网的问题，物
业负责人告诉记者，小区共有1020户，
其中约一半的居民家中安装有防盗
网。此前多次高层消防安全隐患整治

行动中，绝大部分防盗网都已进行了整
改，在防盗网上开设了逃生窗。

4日起，物业再次对全小区的防盗
网进行了清查，发现有18户近期安装
的防盗网没有开设逃生窗，随即与居民
进行沟通，并联系了工人前来整改。截
至记者发稿时，该小区安装的防盗网已
全部开设逃生窗。

渝北纳帕溪谷小区安全隐患整治追踪——

““空中菜园空中菜园””和防和防盗网都整改了盗网都整改了
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